



# Realizan el foro “Hacia un nuevo pacto social para reformar el poder en México: Gobiernos de Coalición”



**Boletín No.2482**

## Realizan el foro “Hacia un nuevo pacto social para reformar el poder en México: Gobiernos de Coalición”

- Se debe reconciliar y transformar a la nación; el gran desafío, impulsar gobiernos de coalición: diputado Moreno Cárdenas
- Diputadas, diputados y especialistas exponen sus puntos de vista

En las instalaciones de la Cámara de Diputados se realizó el foro “Hacia un nuevo pacto social para reformar el poder en México: Gobiernos de Coalición”, organizado por Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (Coppal), que preside el diputado Alejandro Moreno Cárdenas (PRI), para el periodo 2022-2026.

Moreno Cárdenas indicó que ha llegado el momento de tener un nuevo pacto social para reformar el poder en México, con base en la reconciliación y la unidad ciudadana, e integrando un frente amplio plural y convencido de gobernar en coalición, que emerja de un pacto amplio entre partidos con la ciudadanía para reconciliar y transformar a la nación, a partir de ensanchar la democracia y hacerla más fuerte y profunda.

“México enfrenta grandes retos; el principal, es reconciliar a la nación. Debemos unirla para poder hacer frente a la adversidad. El gran desafío no sólo es fortalecer a las coaliciones, sino impulsar los gobiernos de coalición, tener un país



de instituciones, democracia y de apertura, donde haya respeto al Estado de derecho, equilibrio de Poderes y se respete al ciudadano”, añadió.

El gobierno de coalición, expuso, permite resolver el problema de los gobiernos divididos, crea una sana tendencia a generar mayorías estables que vigorizan las capacidades de gestión, fortalece la solvencia del gobierno para garantizar el cumplimiento de las demandas ciudadanas asumidas por los partidos políticos, sus candidaturas, además de ayudar a consolidar los nacientes frentes amplios plurales como propuestas de poder viables.

### **Falta reglamentar el tema de coaliciones**

El diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, coordinador del grupo parlamentario del PRI, refirió que las coaliciones nunca habían sido planteadas en forma expresa en la Constitución hasta hace poco que se reformó; sin embargo, no se ha reglamentado y ello también debe pasar por los temas electorales, como es el trasvase de votos para permitir formar mayorías y evitar que los aliados se queden sin votos.

Además, dijo, “empezar a empatar elecciones locales para que vayan con Congreso y la coalición pueda ser efectiva, porque lo que no se vale es que nada más llevamos una firma de un convenio para gobernar juntos”.

Destacó la importancia de que los partidos definan agendas e ideologías, y los militantes sepan a dónde se están agrupando. “Necesitamos convenios para ganar, pero bajo una agenda y un marco de posibilidades que no hagan renunciar a lo que se tiene”.

### **México requiere reconciliación y reconstrucción**

Alma Carolina Viggiano Austria, diputada del PRI, resaltó que México requiere una gran etapa de reconciliación y reconstrucción, así como tenerse confianza y ganarse la de la gente. “La democracia no termina con depositar un voto; yo creo que podemos construir una coalición, ya que México nos necesita a todos”.

Precisó que una de las amalgamas más importantes de las coaliciones y frentes que se han dado en América Latina, era luchar por la libertad, y hoy la amalgama es el lograr el estado de bienestar y mejores condiciones para la gente; ese es el tema. “No es un asunto de derecha o de izquierda”.

### **Expedir la Ley de Gobierno de Coalición**

La diputada Sofía Carvajal Isunza (PRI) dijo que su compañera de bancada, la diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo, presentó una iniciativa para expedir la Ley de Gobierno de Coalición, a fin de establecer que éste no puede construirse únicamente con el Poder Ejecutivo y los partidos que tienen representación en las cámaras, sino obliga a reconocer que existen ciudadanas y ciudadanos que no coinciden con el gobierno, pero que tampoco con los partidos.



La diputada Herrera Anzaldo detalla que su iniciativa propone expedir una ley reglamentaria, establecer el contenido mínimo que debe considerar el convenio de un gobierno de coalición como el objeto, agenda, ejes de acción, objetivos específicos, asignación de cargos y causas de disolución.

Establece que el gobierno de coalición implica que los miembros del convenio comparten la responsabilidad de los efectos políticos, los resultados del programa de gobierno de coalición y de las políticas implementadas.

### **Exponen posturas sobre coaliciones y frentes**

Desde plataforma digital, Rafael Michelini, vicepresidente de la Internacional Socialista-Frente Amplio de Uruguay, expresó que la coalición que gobernó su país por 15 años fue la mejor e irrepetible, e incluso se ha querido imitar en algunos países de América Latina. “Hoy cuando se habla de elecciones y coaliciones, se hace mención de quién es el que capta más grupos y sectores. La coalición que no tiene alguna bandera importante, por más que quiera aislar al otro, no logra penetrar en el conjunto de la sociedad que se habla”.

Sergio Bitar, exministro de Estado de los presidentes Salvador Allende, Ricardo Lagos y Michelle Bachelet, consideró que las sociedades más complejas plantean desafíos para hacer coaliciones, “uno muy importante es que ya no es la pasión por la libertad, es el bienestar económico”. Enfatizó que una cuestión clave para las alianzas en coaliciones es la creciente importancia de los independientes respecto de los partidos, “y eso es una cuestión que hay que manejar, lo mismo que la relación partidos- movimientos”.

Alberto Aguilar Iñárritu, vicepresidente de la Región América del Norte de la Coppel, destacó que la principal asignatura es empoderar a la ciudadanía como un factor central del ejercicio del poder. Los gobiernos de coalición, dijo, son una fórmula importante que ha dado resultados en muchos países y tiene elementos parlamentarios en el régimen presidencial y que hace que los gabinetes dejen de ser la designación de una persona para que los ayuden a estar nominados por el Congreso y ser verdaderos gabinetes colegiados.

Jesús Ortega Martínez, exdirigente nacional del PRD, señaló que los gobiernos de coalición son eventos nuevos en la vida política, electoral y en la democracia y “tenemos que aprender a avanzar hacia la construcción de verdaderos gobiernos de coalición”. Resaltó que en el país para construir un gobierno de coalición que avance hacia estadios mayores de democracia y justicia social, se requiere terminar con cualquier intención de instalar una autocracia.

Mediante plataforma digital, el presidente de la Coppel Juvenil, Sebastián Hagobián, expuso que la historia del Frente Amplio de Uruguay hace mención que lo integran 50 partidos, en donde se entiende que hay coalición o derrota. Además, afirmó, ninguna coalición es exitosa o puede generar efectos, si no tiene acuerdos programáticos claros, requiere reglas claras a la hora de decidir y jamás se deben perder las identidades partidarias